令和4年第9回教育委員会会議定例会 議事録

午後 2時30分開会

1 日 時 令和4年9月22日(木)

午後 3時10分閉会

2 場 所 人権センター 1階 会議室

3 出席者 高田教育長,浅野教育長職務代理者,竹下委員,西川委員,有田委員, 平田委員

4 説明員 沖本教育次長兼総務学事課長,富本人事管理担当課長,

大橋教育指導担当課長, 堀川文化生涯学習課長,

山口総務学事課教育総務係長, 中川事業調整監,

木原総務学事課教育総務係主任

5 会議事件

付議案件

報告・協議 竹原市立学校適正配置計画について

報告・協議 竹原市成人式の名称(案) について

○高田教育長 ただいまから、令和4年第9回竹原市教育委員会会議定例会を開会いた

します。お諮りいたします。報告・協議「竹原市立学校適正配置計画につ

いて」は成案になる前の内部検討の段階であるため、非公開とすることと

し、議事の運営上、議事の最後に付議することに御異議ございませんか。

○浅野教育長はい。

職務代理者

○竹下委員 はい。

○西川委員 はい。

○有田委員 はい。

○平田委員 はい。

○**高田教育長** 御異議なしと認めます。報告・協議「竹原市立学校適正配置計画につい

て」は成案になる前の内部検討の段階であるため、非公開とすることとし、 議事の運営上、議事の最後に付議することに決定しました。

はじめに、報告・協議「竹原市成人式の名称(案)について」を議題と いたします。関係課より議案の説明をお願いします。

○堀川課長

報告・協議「竹原市成人式の名称(案)について」でございます。議案 書3ページをご覧ください。令和4年4月1日から、成年年齢が18歳と なったことから「成人式」を新しい名称に変更したいと考えております。 経緯につきましては、民法の一部改正により、令和4年4月1日から成年 年齢が20歳から18歳に引き下げられております。竹原市は、令和2年 2月13日の教育委員会会議定例会で、令和4年度以降の竹原市の成人を 祝う会の開催方針について、今までどおり20歳を対象として式典等を実 施することで承認をいただいております。3 成人式の意義についてでご ざいます。地方公共団体ごとに、主に1月第1日曜日の成人の日前後に成 人の方々に激励・祝福をする行事であり、本市は、子供から一人前の大人 に移行する人生の節目として重要な「感謝・自覚・激励」を基軸に、成人 者の心に残り、糧となるような成人式を実施することとし、毎年成人の日 前の土曜日に開催をしております。4 名称についてでございます。18 歳時に,既に,成人として人生の節目を迎えているため,成人を祝う式典 ではなく,成人から2年が経過し,一定の社会経験を経た二十歳の時期に, 改めて感謝と自覚を促し、成人として社会に貢献することの激励を目的と して開催するため、名称を「竹原市二十歳の集い」としたいと考えており ます。5番目に近隣他市町の参考名称を挙げております。

○高田教育長

これより質疑に入ります。何か御質問はありませんか。

○竹下委員

毎年成人式をやっていて,以前は女性会も協力させていただいていました。去年はたくさんの成人の方がお見えになっていたと思いますが,竹原市の成人の人数と出席率はどうなっているのでしょうか。

○堀川課長

例年、対象者は住民登録があったり、申し込みがあった200人程度い

らっしゃって、昨年で言うとそのうち140人くらいが参加されて割合的 には7割くらいです。

○竹下委員 大体例年そのくらいの割合ですか。

○堀川課長 手元に正確な数字を持ち合わせてないのですが、大体そのくらい参加されています。

○浅野教育長 今までの成人式は、成人が20歳だったから20歳で成人式をしていた 職務代理者 んですけれども、竹原市は今まで通り20歳を対象としての式典ということで、どうして18歳でやらないのかという声はありましたか。これは国 が方向性や方針を示してやっていることなのでしょうか。

○堀川課長 教育委員会会議で承認をいただいて、成人が18歳になっても20歳で成人式しますということをホームページでも公表していますが、それに関するお問い合わせは入っていません。民法改正の時期に成人年齢が引き下げられることについての国や関係機関がされているアンケートを見ると、やはり進学や就職で多忙な時期なので成人式は20歳の方がいいという結果も出ています。20歳ではなくて18歳で成人式をするというところがごく少数あるような状況で、ほとんどが20歳で今まで通りの節目でやるということで、県内は全て20歳でやるような感じです。

○浅野教育長 18歳でやるところもあるんですね。

職務代理者

○堀川課長 県外ではあります。

○浅野教育長例えば18歳で成人式をすると、19歳は成人式をしていないですよね。職務代理者20歳と19歳、18歳と同時に成人式をするのでしょうか。

○堀川課長 もし、実際に18歳で成人式をするのであれば、そういった工夫、重ね てやる時期がでてくると想定されます。

○竹下委員 18歳で成人となりましたけれども、18歳といったら高校3年生ですよね。20歳になって成人式をして、自分は20歳で成人になったなという思いが湧くと思うんですけど、18歳で成人になって、この18歳の時

点で竹原市や学校で何か行事のようなものはしているのでしょうか。

○大橋課長

学校教育の中では、二十歳の半分をイメージして10歳で総合的な学習の時間に自分の生れてからのことを振り返って、参観日におうちの方と一緒に味わうということはするのですが、18歳というのは、高校生の年齢なので、各校で授業の中では出ますが、市としての行事を18歳でというのは、おそらく聞いていないと思います。義務教育の中では、なかなかこのことについては扱うことはないと思います。

○竹下委員

何にもしなかったら、例えば誕生日がきて、18歳になったなというくらいで、自分が今日から成人なんだという自覚があまりないと思うんですよね。竹原だけではなくて、全国的に見ても18歳で自分は大人になったんだという自覚をするようなことが何かされているのでしょうか。

○堀川課長

銀行協会が、18歳で成人になると、親の同意がなくても契約ができるようになるので、注意が必要だということをホームページでお知らせしてるようです。今回成人年齢が引き下げられて、18歳になったからできるようになったことは、全て今まで二十歳と同じという訳ではなくて、飲酒や喫煙、競馬や養親になるということは引き続き二十歳にならないとできないことで、今回18歳でできるようになったことは、保護者の同意がなくても契約できる、10年間有効のパスポートが取得できる、公認会計士・司法書士・医師免許・薬剤師免許など国家資格を取る、結婚がこれまで結婚可能年齢が女性が16歳だったのが、18歳に引き上げられて男女ともに18歳になったということです。そういったことの周知をどの場面でするかということについては、また考えたいと思います。

○高田教育長

付け加えますと、選挙権に関わってですが、民法の改正の前から県立高等学校については、政治的教養の強化をしていて、広島県選挙管理委員会が授業の中に入って、それは18歳の心がけというよりも選挙のことなんですけど、そういうことを通して、成人になったことを自覚する機会というのは県全体の高等学校では取り組まれています。あとは、教育基本法が

10年前に改正された中で、子に対する保護者の責任ということが強く言われたところなので、一人一人の親がそういう意識をもって我が子に対して、大人になった自覚を持てるようにすることは社会的に取り組まなくてはいけないと思います。

○高田教育長 以上で公開の議題は終了しました。これより非公開とします。

(非公開)

○高田教育長 本定例会に付議された議案の審議は全部終了いたしました。以上をもちまして令和4年第9回竹原市教育委員会会議定例会を閉会いたします。

令和4年9月22日 午後3時10分閉会